

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 245

Parte de don José de la Cruz al Virrey de la derrota y muerte de don Ángel Linares, en la isla de Mezcala.— 27 de Febrero de 1813

Cuadruplicado.— Excelentísimo señor.— Con el mayor dolor participo a vuestra excelencia que a las dos de la mañana del día de hoy he recibido la fatal noticia de que ha perecido en la laguna de Chapala el bizarro teniente coronel don Ángel Linares con el capitán de dragones de Nueva Galicia don Joaquín Moreno, el teniente del propio cuerpo don Antonio Beltrán, el subteniente de Puebla graduado don José Moya, don Pablo Bustamante sobrino de Linares que servía en clase de voluntario distinguido a sus expensas y veintitrés soldados de infantería. Esta desgracia ha sido tanto más sensible cuanto que ha sucedido sin necesidad y contraviniendo a mis órdenes. El suceso desgraciado ha sucedido del modo siguiente.

Se hallaban preparadas en Ocotlan siete canoas compuestas del mejor modo posible para hacer el ataque a la isla de Mezcala luego que llegasen la lancha y botes que tengo mandados hacer en San Blas. Linares me pidió permiso hace más de un mes para llevar a las orillas del pueblo de Mezcala las citadas canoas, lo que le negué haciéndole ver no era cosa de exponer las canoas ni alarmar tampoco a los indios del islote hasta que llegase la ocasión oportuna para su ataque. Las circunstancias de repetidas incursiones de esta canalla me obligaron a situar a Linares en el mismo pueblo de Mezcala para impedir las y careciendo la tropa de auxilios en este arruinado pueblo me pidió de nuevo permiso para llevar las canoas ofreciendo no darme ningún motivo de disgusto y fundando su nueva petición en que las deseaba para pescar. Accedí a ello y ayer después de las doce del día por un efecto de paseo y también con el celoso fin de hacer un reconocimiento se embarcó en

las siete canoas; se acercó demasiado a la isla, se empeñó en un ataque temerario, se halló rodeado de más de setenta canoas, y aunque me dice el oficial que vino a darme parte que hizo una bizarrísima y gloriosísima resistencia fue al fin víctima de su imprudente y no necesario arrojo. No puedo lisonjearme de que ninguno de los infelices oficiales y tropa estén prisioneros pues conozco la ferocidad de aquellos indios además de que casi me aseguran los vieron asesinar. Se salvaron solo tres canoas y el oficial de una de ellas fue el mismo que ha venido a darme parte. Esto es lo que se hasta la hora presente y dejo a la consideración de vuestra excelencia las consecuencias que pueden resultar y que recelo, y la dificultad de reemplazar al desgraciado Linares.

Habiendo visto ya vuestra excelencia el parte de anoche que antecede se hará cargo del aumento de faltas en que me he de ver con este nuevo incidente. Yo carezco de todo; mis bajas de la fuerza efectiva son ya muchas y si vuestra excelencia no vuelve la vista sobre este reino podrá haber males que después no sea posible evitar y que pasarán de la Nueva Galicia.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años. Guadalajara, 27 de febrero de 1813.— A las dos de la tarde.— *José de la Cruz*.— Excelentísimo señor virrey don Francisco Xavier Venegas.

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos
Raquel Güereca Durán
Eric Adrián Nava Jacal
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602